

internationales, mais où il n'est pas possible de véritablement approfondir la matière à cause des exigences du cours régulier d'études spécialisées. Ces universités sont Laval, McGill, McMaster et Queen's.

Les Universités McMaster et Queen's attachent toutefois, au niveau post-universitaire une plus grande importance aux relations internationales.

La plupart des autres universités offrent des cours dans le domaine des relations internationales et deux établissements, ceux de Lakehead et de Winnipeg, se proposent de trouver les moyens d'offrir une spécialisation secondaire en relations internationales dans leurs programmes réguliers, au niveau du baccalauréat. Quelques autres universités, y compris certains établissements qui assurent un nombre restreint de séminaires du niveau post-universitaire dans le domaine des relations internationales, offrent, dans ce secteur, des possibilités appréciables. Ils ne recherchent cependant pas, au moins à ce stade, la spécialisation en études sur les relations internationales. Quatre établissements seulement rapportent n'avoir aucun programme en relations internationales.

La diversité des programmes d'études en relations internationales telle qu'on vient de l'exposer reflète l'écart des conditions qui prévalent d'une université à l'autre. Les différences résultent, dans une certaine mesure, de ce que chaque établissement en particulier fait ses prévisions quant aux ressources minima dont il a besoin pour annoncer et encourager la spécialisation dans le domaine des relations internationales.